Laurent FOURCHARD Directeur de recherche Fondation Nationale des Sciences Politiques

CERI, Sciences Po 56 Rue Jacob 75006 Paris 01588717036

Titres et grades

2016	Directeur de recherche à la FNSP
2014	HDR en science politique. Ecole doctorale de Sciences Po Paris. « Manufacturer
	les différences. Exclusion et violence dans les métropoles du Nigeria et de
	l'Afrique du Sud ». Jean-François Bayart, directeur, Frederick Copper, co-
	directeur, Peter Geschiere, Fabien Jobard, Patrick Le Galès (président du jury),
	Ibrahima Thioub.
2004	Chargé de recherche à la FNSP
2000	Doctorat d'histoire sous la direction de Catherine Coquery-Vidrovitch :
	"Espaces, Pouvoirs et Sociétés à Ouagadougou et à Bobo-Dioulasso (Haute-
	Volta), fin XIX° siècle -1960. Mention très honorable avec les félicitations du
	jury à l'unanimité.
1995	Agrégation d'histoire

Expérience professionnelle

2022-2023	Professeur invité à l'Université de Columbia et à l'Université d'Oxford.
2020-2021	Professeur invité à l'Université de Turin.
2016	Directeur de recherche à la FNSP, CERI, Sciences Po
2010	Chercheur invité, Nuffield College, Université d'Oxford
2008-2009	Chercheur invité, Département d'histoire, Université du Cap (Afrique du sud)
2006-2015	Chargé de recherche (première classe) à la FNSP, CEAN, IEP de Bordeaux
2004-2006	Chargé de recherche (deuxième classe) à la FNSP, CEAN, IEP de Bordeaux
2000-2003	Directeur de l'Institut Français de Recherche en Afrique (IFRA) (Nigeria)
1997-2000	ATER et doctorant à l'Université de Paris 7, Denis Diderot
1995-1997	Allocataire Moniteur et doctorant à l'Université de Paris 7 Denis Diderot

Liste des publications

Ouvrages

2021 Classify, Exclude and Police: Urban Lives in South Africa and Nigeria, Wiley Blackwell, Studies in Urban and Social Change, Malden (Ma), Oxford.

2018 Trier, exclure et policer. Vies urbaines en Afrique du Sud et au Nigeria, Paris, Presse de Sciences Po.

2002 De la ville coloniale à la cour africaine. Espaces, pouvoirs et sociétés à Ouagadougou et à Bobo-Dioulasso (Haute-Volta), fin 19ème siècle – 1960, Paris, L'Harmattan.

Ouvrages, direction d'ouvrages et coordination de numéro de revues

2022 « Repenser l'urbain depuis l'Afrique », n° Histoire urbaine, 2022, 2, 63 (avec O. Goerg).

2017 The Spirits of Neoliberal Reforms and Everyday Politics of the State in Africa, Dakar, Amalion (avec Béatrice Hibou et Boris Samuel)

2015 "Of xenophobia and citizenship: The everyday politics of exclusion and inclusion in Africa" numéro de la revue *Africa* (avec Aurélia Segatti).

2013 Governing Cities in Africa, Politics and Policies, HSRC Press, Pretoria, 2013, 211 p. (avec Simon Bekker)

2009 Lieux de sociabilité urbaine en Afrique, Paris, L'Harmattan, 2009 (avec Odile Goerg et Muriel Gomez-Perez).

2007 « Le Nigeria sous Obasanjo : violences et démocratie », Coordination du numéro 106 de *Politique africaine* (avec Benjamin Soares).

2007 Gouverner les villes d'Afrique. Etat, gouvernement local et acteurs privés, Paris, Karthala, coll. Afrique Politique, 2007.

2005 Entreprises religieuses transnationales en Afrique de l'Ouest, Karthala, Paris, IFRA, Ibadan (avec André Mary et René Otayek).

2003 Sécurité, crime et ségrégation dans les villes d'Afrique de l'ouest. Du 19ème siècle à nos jours, Paris, Karthala, IFRA Ibadan (avec Isaac O. Albert).

Articles dans des revues à comité de lecture

2023 "In the shadow of the state: the making of garage laws in Lagos", Swiss Journal of Sociocultural Anthropology, 29, 2023, pp. 85-101.

2023 "The 2023 cashless election in Nigeria: The Politics of withdrawing money", *African Affairs*, 122, 488, July 2023 (with Azeez Kayode Sikiru).

2023 "Expanding profit and power. The National Union of Road Transport Workers in Nigeria", *Canadian Journal of Development Studies*, 44, 1, pp. 97-112.

2022 "Par-delà le colonial : repenser l'urbain depuis l'Afrique", *Histoire urbaine*, 2, 63, pp. 5-20 (with Odile Goerg).

2021 "Undocumented citizens and the making of ID documents in Nigeria: an ethnography of the politics of suspicion in Jos", *African Affairs*, forthcoming in October 2021.

2021 « Historicités en dispute. Généalogies et usages au prisme des études africaines », *Politique africaine*, 161-162, pp. 119-137.

2018 « Sur les travers d'une entreprise mémorielle » Politique africaine, 152, pp. 166-175.

2018 « Citoyens d'origine contrôlée au Nigeria », Génèses, 112, 3, pp. 58-80.

2018 « Le vigilantisme contemporain. Violence et légitimité d'une activité policière bon marché », *Critique internationale*, 78, 1.

- 2016 « Engagements sécuritaires et féminisation du vigilantisme en Afrique du Sud », *Politix*, 115, 3, pp. 57-78.
- 2015 « Of xenophobia and citizenship: the politics of exclusion and inclusion in Africa", *Africa*, 85, 1, pp. 2-12 (en collaboration avec Aurélia Segatti).
- 2015 "Bureaucrats and indigenes: producing and bypassing certificates of origins in Nigeria", *Africa*, 85, 1, pp. 36-57.
- 2013 « Mobilisation contre le gangstérisme et production d'une communauté morale coercitive en Afrique du Sud », *European Journal of Turkish Studies*, 2012, 15.
- 2012 « Enfants en danger » et « enfants dangereux ». Expertises et différenciation raciale en Afrique du Sud, 1937-1976 », *Politix*, 99, 3, pp. 175-198.
- 2012 "Local politics and the circulation of community security initiatives in Johannesburg", *International Journal of Urban and Regional Research*, 35, 5, pp. 936-957 (avec Claire Bénit-Gbaffou et Alex Wafer).
- 2012 "Security and party politics in Cape Town", Geoforum, 43, 1, pp. 199-206.
- 2011 "Between world history and state formation: new perspectives on Africa's cities", *Journal of African History*, 52, pp. 223-248.
- 2011 "The politics of mobilisation for security in South African townships" *African Affairs*, 110, 441, pp. 607-627.
- 2011 "Lagos, Koolhaas and partisan politics in Nigeria", *International Journal of Urban and Regional Research*, 35, 1, pp. 40-56.
- 2011 "The limits of penal reform: Punishing children and young offenders in South Africa and Nigeria (1930s-1960)", *Journal of Southern African Studies*, 37, 3, 2011, pp. 517-534.
- 2011 "Review essay: Megacities and the politics of urban exclusion in the global south, *International Journal of Urban and Regional Research*, 35, 2, pp. 463-467.
- 2011 « Débat autour du livre de Kate Meagher, Identity Economics: Social Networks and the Informal Economy in Nigeria », *Politique africaine*, 122, Juin 2011, pp. 199-216 (avec Béatrice Hibou et Jean-Pierre Warnier).
- 2010 "Crime and everyday policing in post-apartheid South Africa", *Kronos*, 2010, pp. 330-335.
- 2010, « Postcolonial studies et historiographie de l'Afrique du Sud », *Raison Présente*, 175, pp. 69-77.
- 2009 "The making of the juvenile delinquent in South Africa and Nigeria, 1930-1970" *History Compass*, 7, pp. 1-14.
- 2008 « A new name for an old practice: vigilante in South-western Nigeria", *Africa*, 78, 1, pp. 16-40.
- 2008 Débats autour du livre de Philip de Boek et Marie-Françoise Plissart "Kinshasa Tales of the Invisible City » *Politique africaine*, 110, 2008, pp. 175-180.
- 2007 « Violence et ordre politique au Nigeria », Politique africaine, 106, pp. 5-28.
- 2007 « Les rues de Lagos : espaces disputés/espaces partagés », Flux, n° 66-67, pp. 62-72.
- 2006 « Lagos and the invention of juvenile delinquency in Nigeria, 1920-1960 », *Journal of African History*, 47, 1, pp. 115-137.
- 2006 « Résiliences et ruptures en Afrique », Transcontinentales, 2006, pp. 11-20.
- 2006 « Les territoires de la criminalité à Lagos et à Ibadan depuis les années 1920 », *Revue Tiers Monde*, n° 185, pp. 91-107.
- 2006 « Les villes en Afrique, histoire et sciences sociales », Afrique et Histoire, 5, pp. 267-278.

- 2006 « Privatisation and fragmentation of policing in South-western Nigeria, *Trialog*, 89, pp. 27-32.
- 2004 « L'histoire urbaine en Afrique : une perspective ouest africaine » *Histoire Urbaine*, n° 9, pp. 129-144.
- 2003 « Propriétaires et commerçants à Ouagadougou et à Bobo-Dioulasso, fin 19ème siècle 1960 » *Journal of African History*, 2003, vol. 44 (3), pp. 433-461.
- 2003 « De la résidence lignagère à la rente immobilière, cours et compounds en Afrique Occidentale Française et au Nigeria », *Le Mouvement social*, vol. 204, pp. 47-63.

Contributions à des ouvrages collectifs de recherche

- 2023 "Comparative urban studies and African studies at the crossroads: from the colonial situation to twilight institutions", in Patrick Le Galès and Jennifer Robinson (eds),
- *The Routledge Handbook of Comparative Global Urban Studies*, Routledge, London and New York, pp. 58-72.
- 2022 "Domination et action policière au Nigeria et en Afrique du Sud. In Jean-Pierre Grossein et Béatrice Hibou (dir.). *Travailler avec Max Weber*. Editions de la Maison des Sciences de l'Homme, pp. 195-222.
- 2021, "Bureaucracy and the Politics of Identification in Nigeria. Issuing Certificates of Indigene and Investigating Citizens' Ancestral Origins." in Séverine Awenengo Dalberto and Richard Banégas (eds.), *Identification and Citizenship in Africa. Biometrics, the Documentary State and Bureaucratic Writings of the Self*, London, Routledge, pp. 185–202.
- 2019. "Crime and Illegal Work", in Stephano Bellucci and Andreas Eckert (eds.) *General Labour History of Africa. Workers, Employers and Governments, 20th-21st Centuries*, Rochester, Boydell & Brewer Publishers, pp. 361–78.
- 2019 "Why Homes Still Matter: Thoughts on Mamphela Ramphele's A Bed Called Home." in James WILLIAMS and Felicitas HENTSCHKE, *To Be at Home. House, Work, and Self in the Modern World*, Berlin: Verlag Walter de Gruyter, 2019, pp. 242–52.
- 2016 « Une urbanisation inégalitaire », in Bertrand Badie et Dominique Vidal (eds), *Un monde inégal*, Paris La découverte, 2016, pp. 77-84.
- 2013 « Prêt sur gage et traite des femmes au Nigeria, fin 19ème années 1950 », in Lavaud Legendre Bénédicte (sous la dir.) *Prostitution nigériane, entre rêves de migration et réalité de la traite*, Paris, Karthala, pp. 15-32.
- 2013 "Exploring the role of party politics in the governance of African cities" (avec Claire Bénit-Gbaffou, Alain Dubresson, Laurent Fourchard, Karine Ginisty, Sylvy Jaglin, Ayodeji Olukoju, Sam Owuor and Jeanne Vivet) in Simon Bekker et Laurent Fourchard (eds.), Governing Cities in Africa, Politics and Policies, HSRC Press, Pretoria, pp. 17-41.
- 2013 "Contested social orders: Negotiating urban security in Nigeria and South Africa" (avec Julie Berg, Rufus Akinyele, Laurent Fourchard, Kees van der Waal and Michellene Williams), in Simon Bekker et Laurent Fourchard (eds.), *Governing Cities in Africa, Politics and Policies*, HSRC Press, Pretoria, pp. 162-181.
- 2013 "La cour des notables : naissance d'un espace politique (années 1920—1950) in Katja Werthmann et Mamadou Lamine Sanogo (sous la dir.), *Bobo-Dioulasso au Burkina Faso*. *Urbanité et appartenance en Afrique de l'ouest*, Paris, Karthala, pp. 109-132.
- 2012 "Lagos", in Simon Bekker and Goran Therborn (eds.), *Power and Powerlessness: Capital Cities in Africa*, HSRC Press, Pretoria, Codesria, Dakar, pp. 66-83.
- 2011 "Colonialism", in Bertrand Badie, Leonardo Morlino, and Dirk Berg-Schlosser (eds.), *International Encyclopedia of Political Science*, Sage, London and Los Angeles.

2010 « L'historicité des registres politiques au Burkina Faso », in Mathieu Hilgers et Jacinthe Mazzoccheti (eds.) *Révoltes et oppositions dans un régime semi-autoritaire. Le cas du Burkina Faso*, Paris, Karthala, pp. 195-202.

2009 « Dealing with strangers : allocating urban space to migrants in Nigeria and French West Africa, end of the 19th century to 1960" in Paul Nugent and Francesca Locatelli (eds.), *African Cities: Competing Claims on Urban Space*, Brill, Leiden, pp. 187-217.

2009 « Shebeens, sociabilité et pouvoir en Afrique du Sud au 20ème siècle » in Fourchard L, Goerg O and Gomez Perez M. (eds.) *Lieux de sociabilité urbaine en Afrique*, Paris, L'Harmattan, pp. 203-224.

2009 « From night guards to ethnic militia groups. The legacy of vigilantism in South Western Nigerian cities", in Claire Bénit-Gbaffou, Seyi Fabiyi et Elisabeth Peyroux (sous la dir.), *La sécurisation des quartiers dans les villes africaines. Quels défis pour la gouvernance urbaine?* Karthala, Paris, Ifas, Johannesburg, pp. 175-187.

2009 « La circulation des initiatives sécuritaires collectives dans l'espace et dans le temps à Johannesburg », (en collaboration avec Claire Benit-Gbaffou et Alex Wafer) in Claire Bénit-Gbaffou, Seyi Fabiyi et Elisabeth Peyroux (sous la dir.), *La sécurisation des quartiers op.cit.* pp. 115-141.

2007 "L'Etat et la ville. Héritages historiques et nouvelles politiques de décentralisation en Afrique", in Fourchard L. (ed.) *Gouverner les villes en Afrique*, Paris, Karthala, 2007, pp. 9-20. 2007 « State, local governments and the management of markets in Lagos and Ibadan since the 1950s » in Fourchard L (ed.) *op. cit.* pp. 107-124. (avec Ayodeji Olukoju)

2005 « Urban Poverty, Urban Crime, and Crime Control: The Lagos and Ibadan Cases 1929-45" in Toyin Falola and Steve Salm (eds.), *African Urban Spaces in Historical Perspective*, Rochester, Rochester University Press, pp. 291-319.

2005 « Le Nigeria : une nation missionnaire ? » in Laurent Fourchard, André Mary et René Otayek (eds.), *Entreprises religieuses transnationales en Afrique de l'Ouest*, Karthala, Paris, pp. 333-347.

2005 « De Lagos à Abuja : le transfert de la capitale du Nigeria: 1953 – 1991/2000 » in Chantal Chanson Jabeur et Odile Goerg (eds), *Mama Africa, Hommage à Catherine Coquery-Vidrovitch*, Paris, L'Harmattan, pp. 111-125.

2004 « Etat, gouvernement local et acteurs privés : la gestion des espaces publics à Lagos et à Ibadan, 1952-2004 » in Goldblum Charles, Osmont Annick, Diaz Isabelle (coordination), *Gouverner les villes du Sud. Défis pour la recherche et pour l'action*, Actes du colloque international du PRUD, Paris, Ministère des Affaires Etrangères, pp. 98-103.

2003 "The Prison between conservatism and transgression in Upper-Volta, 1920-1960" in Bernault F. (ed.), *The Tropical Prison*, Oxford, James Currey, Portsmouth, Heinemann, 2003, pp. 135-154.

2003, "Security, crime and segregation in historical perspective" in Fourchard L. and Albert I.O. (eds), *Security, Crime and Segregation in West African cities since the 19th century*, Paris: Karthala, Ibadan: IFRA, pp. 25-52.

2003 'Ibadan Case study', *The challenge of Slums – Global Report on Human Settlements*, Nairobi: Habitat, United Nations.

2002 « Lagos ou les séquelles de la rente pétrolière », in Xavier Godard (sous la dir.), Les transports et la ville en Afrique au sud du Sahara. Le temps de la débrouille et du désordre inventif, Paris: Karthala, 2002, pp. 181-190.

Contrats, réseaux, organisation de colloques

Pilotage de contrats de recherche

Responsible du projet "Competing for the Past: Academic and Vernacular Histories of Africa" with Greg Mann, Sciences Po Foundation (2023-2024). 20 000 euros (sur une année). Membre de l'ANR Piaf « La vie sociale et politique des papiers d'identification en Afrique » coordonné par Richard Banégas et Séverine Awenengo d'Alberto (2016-2021).

Programme Européen Erasmus Mundus EUSA ID. Programme d'échanges (masters, doctorants et académiques) entre 7 universités européennes et 6 universités sud-africaines (3 millions d'Euros sur quatre ans, 2013-2017). Coordinateur pour l'Université de Bordeaux.

Encadrement des étudiants sud-africains à Bordeaux. http://www.eusa-id.eu/

Coordinateur de l'ANR Xenafpol "The politics of xenophobic exclusion in Africa: local order, mobilisation and violence". Principaux partenaires : Université d'Oxford, de Cambridge et du Witwatersrand, CEAN/IEP de Bordeaux. 192 000 Euros sur trois ans (2011-2015).

Coordonnateur d'un Groupement de Recherche International (GDRI) du CNRS soutenu par la National Research Fondation (NRF) intitulé «Gouverner les villes d'Afrique». Principaux partenaires : Universités de Stellenbosch, du Witwatersrand, du Cap, de Paris 7, de Paris 10, IEP de Bordeaux. 140 000 Euros sur quatre ans (2006-2010).

Coordonnateur du contrat de recherche du MAE, Programme de Recherche Urbaine pour le Développement (PRUD). « Etat, gouvernement local et acteurs privés : la gestion des espaces urbains et des services publics à Lagos et à Ibadan, 1952-2000 ». 50 000 Euros sur trois ans (2002-2004).

Coordonnateur du programme de recherche de l'Institut Français de Recherche en Afrique (IFRA), d'Ibadan (Nigeria) intitulé « Réseaux transnationaux et nouveaux acteurs religieux en Afrique de l'Ouest ». 90 000 euros sur trois ans (2001-2004).

Organisation d'Ecole d'été

Co-responsable avec Séverine Awenengo Dalberto (Paris 1), Fred Eboko (IRD), Thomas Fouquet (EHESS) de l'organisation des sessions de l'Université d'hiver avec la chaire d'Etudes africaines comparées (UM6P-Rabat, Jean-François Bayart). (Marrakech, 3-10 janvier 2016, 9-15 janvier 2017). https://polaf.hypotheses.org/1261.

Co-responsable avec Yuri Kazepov (Université de Vienne) de la 4eme RC21-IJURR-FURS Summer School in Comparative Urban Studies (Urbino, 16 août- 2 septembre 2015) et avec Claire Colomb (University College London) de la 5eme RC21-IJURR-FURS Summer School in Comparative Urban Studies (Londres et Leeds, 30 août -13 septembre 2017).

http://www.rc21.org/en/summer-schools/summer-school-2017/

Co-responsable avec Brian Larkin (Barnard College, Université de Columbia), Elodie Apard (Institut français d'Afrique, IFRA au Nigeria) et trois collègues nigérians d'une Master Class sur Sacred Urbanism Entrepreneurial Religion, Infrastructure and the New Urbanism in Nigeria (19 au 23 juin 2017, Ibadan) https://www.ifra-nigeria.org/training/masterclasses

Organisation de colloques, conférences, de workshops et congrès scientifiques

Responsable avec Kadya Tall (EHESS) et Camille Lefebvre (Paris 1) de la programmation scientifique de la sixième conférence de la European Conference of African Studies (ECAS) du réseau African European Group of Interdisciplinary Studies (AEGIS) (Paris 10-12 juillet 2015). Co-organisation (avec Aurelia Segatti Université de Witwatersrand et Adam Higazi Université de Cambridge) de la conférence de l'ANR Xenafpol « The Politics of Xenophobic Exclusion in Africa », Centre for African Studies, Université de Cambridge, 16-19 décembre 2013.

Co-organisation de la seconde conférence de Xenafpol, IEP de Bordeaux, 29-31 mai 2012

Co-organisation (avec Aurélia Segatti, Université de Witwatersrand) de la Conférence inaugurale de l'ANR Xenafpol, « The Politics of Xenophobic Eexclusion in Africa : Mobilisation, Violence and Local Orders», Université de Witwatersrand, 7 -9 mars 2011

Co-organisation (avec Simon Bekker, Université de Stellenbosch) de la conférence finale du GDRI « Gouverner les villes d'Afrique ». Université de Stellenbosch, 1-5 décembre 2009.

Coordination avec Scarlett Cornelissen (Université de Stellenbosch) d'un panel au colloque de l'AEGIS, « New perspectives on urban studies », Université de Leipzig, Juin 2009.

Organisation avec Simon Bekker (Université de Stellenbosch) d'un atelier d'écriture et de la conférence finale du GDRI « Gouverner les villes d'Afrique ». Université de Stellenbosch. Décembre 2009, 28 Novembre-2 Décembre 2009.

Organisation en janvier-février 2007 de la conférence inaugurale du GDRI Villes d'Afrique à l'IEP de Bordeaux

Co-organisation avec Simon Bekker d'un atelier régional du GDRI Villes à l'Université de Stellenbosch (16-17 novembre 2006) (25 chercheurs)

Co-organisation avec Hélène Charton (CEAN/IFRA Nairobi) d'un atelier régional du GDRI Villes à l'IFRA Nairobi (14-15 septembre 2006).

Co-organisation avec Odile Goerg (Université de Paris 7) d'un colloque sur l'histoire des lieux de sociabilité urbaine en Afrique 20-22 juin 2006.

Mobilités

Professeur invité à l'Université de Columbia, Institute of African Studies (sep. Déc. 2022)

Professeur invité à Nuffield College, Oxford, programme Oxpo (avril juin 2023)

Professeur invité au département de science politique de l'Université de Turin (Octobre 2020, Mai 2021)

Chercheur invité au département d'histoire de l'université du Cap UCT (aout 2008- août 2009). Chercheur invité à l'Université d'Oxford (octobre – décembre 2010) dans le cadre du programme d'échange entre Science Po et Nuffield College (Oxpo).

Enseignements (2005-2023)

2023/2024: « Introduction à la science politique : module Afrique ». 1ere année. Cours magistral. Campus de Reims. Sciences Po (12 heures)

2010/2023: « Governing the Large Metropolis in Africa ». 4eme Année Master Governing the Large Metropolis Sciences Po (24 heures annuelles en anglais, sociologie, histoire, science politique).

2021 "Politics and development in Africa". 5eme année Master Coopération internationale et développement, Université de Turin (24 heures en anglais, sociologie, histoire, science politique).

2016-2021 : IEP de Bordeaux « Security, violence and public order in Africa (18 heures annuelles en anglais, science politique)

2013/2015 : IEP de Bordeaux « Urban Governance in the Global South», 5eme année Master Affaires Internationales (18 heures annuelles en anglais, science politique)

2011/2015 : IEP de Bordeaux « Introduction à l'histoire de l'Afrique », 3eme année, IEP de Bordeaux (18 heures annuelles, histoire)

2012/2014: History and Historiography of Modern Africa » Collège Universitaire Europe Afrique, Sciences Po (24 heures annuelles en anglais, histoire).

2011-2012 : IEP de Bordeaux « Gouvernance urbaine dans les pays du Sud », 5eme année Master Affaires Internationales (18 heures annuelles, science politique)

2009 : Département d'Histoire, Université du Cap : « Africa : the Making of a Continent to 1800 », (2eme année) (15 heures, histoire, en anglais)

2007-2011 : « Civil Society Empowerment» 5eme année Master GRPS et CID Sciences Po Bordeaux IEP de Bordeaux (15 heures)

2007 Université de Jyvaskyla (Finlande). Profeseur invité : « La France et son empire colonial : histoire et mémoire ». (3eme année) (15 heures) (histoire)

2005-2008 : Sciences Po Bordeaux . Séminaire de sociologique politique des pays du Sud Master 1 IEP de Bordeaux . (15 heures)

2005-2008 : Conférence de culture générale dans le parcours Gestion des Risques dans les Pays du Sud (5ème année) IEP de Bordeaux (15 heures)

Encadrement d'étudiants et de doctorants

Directions de thèse soutenues

Jimam Lar, "Vigilantism, State, and Society in Plateau State, Nigeria: A History of Plural Policing". Bayreuth International School of African Studies, Université de Bayreuth. Depuis janvier 2014 je suis mentor de la thèse de Jimam Lar (conseils de lectures, questions méthodologiques, relecture des travaux (soutenance Université de Bayreuth (17 nov. 2015). Lucie Revilla, « Les pratiques de sécurité des habitants du Caire et de Lagos ». Contrat doctoral de l'ED Société, Politiques, santé publique, Université de Bordeaux/Sciences Po Bordeaux (science politique). Début sep. 2015. Soutenance mars 2021.

Louise Barre, « Réformer la famille ivoirienne entre 1939 et 1983 ». Contrat doctoral de l'ENS de Lyon, AMN, Université de Bordeaux (histoire). Début sep. 2015. Soutenance juin 2019.

Camille El Dabaghy, Coproduction transnationale de l'institution communale à Madagascar et à Diégo-Suarez, EHESS, co-direction Patrick Lavigne Delville. Début juin 2017. Soutenance octobre 2019.

Come Salvaire, "The Plebeian Metropolis: A Residual Sociology of Popular Autonomies in Lagos and Mexico City". Contrat doctoral de Sciences Po. Co-direction Patrick Le Galès. Soutenance le 12 décembre 2021.

Thèses en cours

Joel Ansah, "Settlements of contestations: a comparative exploration of the experiences, contestations, and mobilizations of inhabitants in flood-prone cities along the Gulf of Guinea". Contrat doctoral du CNRS. Depuis octobre 2023.

Fatoumata Diallo, "Grounding the traveling urban project. A comparative analysis of bus rapid transit (brt) implementation processes in Cape Town, Lagos and Greater Paris, 1999-2022". Contrat doctoral de Sciences Po. Co-direction Patrick Le Galès. Depuis sep. 2019. Juliette Reflé, « Expériences ordinaires des changements climatiques : mobilisation, adaptations, contestations dans les quartiers littoraux urbains de Lagos et de Cotonou ». Thèse en cotutelle avec l'Université de Genève (Armelle Choplin). Depuis oct. 2022.

Pietro Rephisti, « Divinités en mouvement : les collectivités urbaines de Porto-Novo en relation aux déplacements des vodou (1724-1972) ». Thèse d'histoire de l'Universita degli Studie di Pavia, Codirection, Marco Gardini. Depuis sep. 2022.

Direction de master

Cisse Koumba, 'Les défis de l'urbanisation en Afrique de l'Ouest face au réchauffement climatique' (2020-2021). IEP Bordeaux.

Juliette Thijs, 'Reducing Uganda's Local Governments Financial Dependency on the Central Government: the case of Municipal Public-Private Partnerships'. (2020-2021), GLM.

Bugeau Emmanuelle 'Politiques urbaines et gestion foncière : le Master Plan d'Addis Abeba' (2019-2020). IEP de Bordeaux

Hillary Birch, "Where was the City in the Governance of Ebola? Monrovia, Liberia, and the West African Ebola Outbreak" (2019-2020). Ecole doctorale. Sciences Po

Fatoumata Diallo "The City takes the Wheel. The politics of the Bus Rapid Transit (BRT) implementation in Cape Town, South Africa" (2018-2019). Ecole doctorale.

Axelle Djama, « La gestion de la sécurité en milieu urbain au Somaliland », (2018-2019). Ecole doctorale.

Mu Junnan, The becoming of smart city; ideology, discourse and governance of Konza Technopolis, Kenya", (2018-2019). GLM.

Robin Frisch, 'Historicité de la publicité de la bière au Togo', (2017-2018). Actuellement doctorant à l'Université de Leipzig.

Tessa Mcnab, Stokvels: sociability and financial services in contemporary South African society, Sciences Po Bordeaux (septembre 2017).

Chrystel Olukoï, La nuit mise en (dés)ordre. Rapports de pouvoir et citadinités nocturnes à Lagos (Université de Paris 1), codirection avec Marie Morelle (juin 2017).

Eleonora Dobles Perriard, Ensuring land tenure security in Maputo, Mozambique, Urban planning in a context of paradigm transition (Urban School, Sciences Po (juin 2017).

Come Salvaire, Politics of Intersection between Technical Systems and Political Networks: the Formalization of Solid Waste Management in Lagos, Nigeria, Urban School, Sciences Po (juin 2016).

Adèle Charbonneau, Community-led Railways Relocation Plan in Kibera, Nairobi, Kenya. Sciences Po Master GLM (2015).

Lucie Revilla, Les acteurs non-étatiques de la sécurité urbaine: regards croisés du Caire à Lagos. Master PDAPS, IEP de Bordeaux (2015).

Kazuya Takahashi, Corruption in Nigeria since the democratization in 1999. Analysis of the anti-corruption campaigns under President Obasanjo, Yar-Adua and Jonathan, Master PDAPS, IEP de Bordeaux (2014).

Nonjabulo Zondi, Strategic Planning for Urban Development: Investigating the Potential Transformative Power of the Joburg 2040 Growth and Development Strategy, Sciences Po, Master GLM (2013).

Maren Larsen, Innovative Financing in Africa: the Role of Local Authorities in Dakar and Accra, Sciences Po, Master GLM (2013).

Pierre-André Chabrier, Municipalités et fabrique de la gouvernance urbaine par les instruments d'action publique au Liban, Master PDAPS, IEP de Bordeaux (soutenance mai 2013).

Lucile Pouthier, La violence en héritage : parcours de détenus Coloureds en Afrique du Sud », Master Etudes Africaines « option Sciences Politiques », Université de Paris 1, Co-direction Richard Banégas (2012).

Pierre Pestena, Enjeux et confrontations autour de la mise en problème public des bidonvilles marocains par les instances internationales et l'Etat marocain, Master PDAPS, IEP de Bordeaux (2012).

Lucas Bazoum, Les Fadas au sein du milieu urbain de Niamey : jeunesse, sociabilité et solidarités, Master PDAPS, IEP de Bordeaux (2011).

Victor Magnani, « Franchir la barrière raciale, le volontarisme de l'Alliance Démocratique sous le poids des contraintes de l'espace politique sud-africain », Master 2 de Sciences Politique, Etudes africaines, Université de Paris 1 (co-direction, Marie Emmanuelle Pommerolle) (2010)

Participation à des jurys de thèse et de HDR

Joel Glasman, Les corps habillés. Genèse des métiers de police au Togo (1885-1963), dir. Odile Goerg et Adam Jones, Université de Paris 7, 30 mai 2011

Lionel Njeukam, La peine de mort au Nigeria: sociohistoire d'une politique publique sécuritaire, dir. Enzo Traverso, Université de Picardie, 4 avril 2012

Tinashe Pfigu, Local Responses to a Travelling Model of Crime Prevention and Crime Management: Community Policing in Stellenbosch, South Africa, dir. Kees van der Waal, Université de Stellenbosch, 18 septembre 2012.

Jean-Marie Bouron, Evangélisation parallèle et configurations croisées. Historie comparative de la christianisation du Centre-Volta et du Nord Ghana (1945-1960), Université de Nantes et de Ougadougou, dir. Bernard Salvaing et Magloire Somé, 11 février 2013.

Marie Morelle ; « La prison et la ville », Université Nanterre Paris Ouest la Défense, référent : Philippe Gervais-Lambony, 6 novembre 2013.

Olivier Marcel, « Des horizons à la trace. Géographie des mobilités de l'art à Nairobi ». Université de Bordeaux, dir. Bernard Calas. 11 Juillet 2014.

David Lamoureux, "Developing Lagos as a Modern Capital City, 1900-1976", University of Cambridge (histoire). External examiner. 5 octobre 2016.

Muriel Champy, « Faire sa jeunesse dans les rues de Ouagadougou. Ethnographie du *bakoro* (Burkina Faso) », Université de Paris Ouest Nanterre (anthropologie). 10 octobre 2016. Roelofs Portia, "The Lagos Model and the politics of competing conceptions of good governance in Oyo State, Nigeria, 2011-2015", London School of Economics (science politique). External examiner. 16 mai 2017.

Quentin Mercurol, « Kisumu en ses échelles : Les conditions spatiales, temporelles et politiques des ambitions compétitives d'une ville secondaire kényane », Université de Paris Ouest Nanterre (géographie). 20 octobre 2017.

Marta Montanini, « Redenzione Forzatta, Sviluppo, post-apartheid e pratiche di appropriazione a Red Location », Université de Turin, (science politique), 9 novembre 2017.

Wycliffe Nyachoti Otiso, "La Loi, l'Etat, la société et la police locale au Kenya, Etude de cas dans le Comté de Kisii », Université de Pau (science politique), 6 décembre 2017. (rapporteur). Marie Schniztler, « La construction d'un futur sur quatre roues. Une ethnographie du handicap locomoteur dans Mitchell's Plain (Afrique du Sud), Université de Liège (anthropologie), 11 décembre 2017. (rapporteur).

Antoine de Boyer, « Un laboratoire pour la Révolution africaine : Le Ghana de Nkrumah et l'espace franco-africain (1945-1966) », Université Paris 1 Sorbonne (histoire), 13 décembre 2017. (rapporteur).

Lefebvre Felix, 'Politiques de l'espace et condition citadine à Ouagadougou', sous la dir. De Florence Boyer, Université de Lille (géographie), 10 septembre 2019 (rapporteur).

Kiriakou Heloïse, 'Brazzaville : laboratoire de la révolution congolaise (1963-1968)', sous la dir. de Pierre Boilley, Paris Sorbonne (histoire), 5 novembre 2019 (rapporteur).

Lannes Jean Baptiste, « Des vies en veille. Géographies abandonnées des acteurs quotidiens de la sécurité à Nairobi », sous la dir. de Bernard Calas et Myriam Houssay, Université de Bordeaux Montaigne (géographie), 2 décembre 2019 (rapporteur).

Hachimi Alaoui Nadia, « Gouverner l'incertitude, les Walis de Casablanca (2001-2015) », sous la dir. de B. Hibou et M. Tozy, IEP Aix en Provence, (science politique), 17 dec. 2019. Manatouma Kelma, 'Identifier les individus au Tchad: Politiques et pratiques des papiers d'identité', sous la dir. de P. Laborier et M. Debos (science politique), 4 juin 2020 (rapporteur). Panata Sara, 'Le Nigeria en mouvement(s). La place des mouvements féminins et féministes dans les luttes socio-politiques nationales (1944-1994)', sous la dir. d'Anne Hugon, Université de Paris Sorbonne (histoire), 11 septembre 2020 (rapporteur).

Diallo Safiatou, 'Infrastructures sanitaires et formation médicale en Guinée', Université de Paris Saclay (histoire) sous la direction d'Odile Goerg, 7 octobre 2020 (rapporteur).

Issar Sukriti, 'The Great Bombay Fire of 1803: Public Voices, Private Benefits', HDR sous la dir. de Patrick le Galès, Sciences Po (sociologie), 19 novembre 2020.

Roland Marchal, 'Le Soudan, sociologie politique d'un régime islamiste', sous la dir. Richard Banégas, Sciences Po, (science politique), 22 janvier 2021 (président du jury).

Animation et administration

Implication dans la vie institutionnelle

Membre élu de la section 40 (2016-2019)

Directeur adjoint de LAM (2014-2015)

Membre du conseil de direction de LAM (2013-2015)

Membre du Comité de pilotage du Forum Urbain de Bordeaux (2015-2017)

Membre du Conseil d'administration de l'IEP de Bordeaux (2008- septembre 2012)

Membre du Conseil scientifique de l'IEP de Bordeaux (2007-septembre 2012)

Membre du Conseil de Laboratoire de LAM (2004-2015)

Co-organisation de séminaires (2016-2021)

Co-organisation du séminaire de groupe de recherche : « Afrique citoyenneté, violence et politique » au CERI (avec Richard Banégas, Roland Marchal et Sandrine Perrot)

Co-organisation du séminaire de groupe de recherche : « Analyse comparée du vigilantisme » (avec Gilles Favarel-Garrigues et Laurent Gayer), 2016-2021 ;

Co-organisation du séminaire *Enjeux politiques urbains : Planifier, gouverner, imaginer* à l'IEP de Bordeaux (avec Chloé Buire, LAM Sciences Po Bordeaux) 2017-2019.

Responsabilités éditoriales scientifiques

Membre du comité de rédaction de la revue Africa, Cambridge University Press, Cambridge (2015-2019)

Directeur de publication de Politique africaine et président de l'Association des chercheurs de Politique africaine (ACPA) (2013-2019)

Co-rédacteur en chef de Politique africaine, Paris, Karthala (septembre 2009 -septembre 2013). Membre du comité de rédaction de Journal of African History, Cambridge University Press, Cambridge, depuis janvier 2012-2017).

Membre du comité de rédaction de *Sources, Matériaux et terrains en études africaines* depuis 2022.

Membre du comité de rédaction de International Journal of Urban and Regional Research, Blackwell-Wiley, Oxford, depuis janvier 2012.

Corresponding editor de International Journal of Urban and Regional Research (Blackwell, Wiley Oxford) (2006-2011)

Participation à des instances d'évaluation scientifiques

Membre du conseil scientifique du programme « Identité, identification et bureaucratisation en Afrique subsaharienne. XIXe–XXIe siècle » de l'Institut historique allemand et de l'Université de Cheikh Anta Diop de Dakar (depuis mars 2014).

Membre du Conseil scientifique du Pôle Afrique des Instituts français à l'étranger (IFRE), Ministère des Affaires Etrangères / CNRS (2009-2017)

Membre du Bureau scientifique du Pôle Afrique des IFRE (2013-2017)

Membre de la commission des chercheurs de la FNSP (2011-2015)

Membre du comité d'évaluation de l'AERES de l'USR 3336-CNRS Afriques au Sud du Sahara (IFAS de Johannesburg, IFRA Ibadan, IFRA Nairobi, SFDAS Karthoum) (juin-juillet, 2013) Membre du Groupement d'Intérêt Scientifique (GIS) Afrique du CNRS (depuis nov. 2013) Evaluation des candidats aux contrats doctoraux de l'ED Société Politique Santé Publique, Ecole doctorale de Bordeaux et de Sciences Po Bordeaux (6-7 juillet 2015).

Valorisation et diffusion scientifique

Participation à des journées d'études et des ateliers d'écriture

Co-organisation de l'Ecole d'hiver de Rabat, association des chercheurs de Politique africaine (ACPA) et de la chaire d'Etudes africaines comparées (UM6P-Rabat, directeur Jean-François Bayart). Programme tri-annuel de formation à la recherche ouvert à une trentaine de jeunes chercheurs, sur une durée de trois ans. 3-10 janvier 2016, Marrakech.

Co-ordination de la Summer School of Comparative Urban Studies, de la revue *International Journal of Urban and Regional Research* avec le soutien du Research Committee 21 de l'International Association of Sociology. 16-29 août 2015, Urbino, Italie.

Journée d'étude *Politique africaine*/ ACPA, « Politique de la nostalgie, Futurs passés et autres expérience effectives du temps en Afrique ». 14 mars 2014. CERI, Sciences Po.

Atelier d'écriture de *Politique africaine* /ACPA, seconde rencontre des jeunes chercheurs en études africaines. 2 octobre 2014. CERI, Sciences Po, Paris 1/IMAF, LAM.

Table ronde « Revues académiques et sciences sociales en Afrique : ancrages empiriques, innovations théoriques et débats disciplinaires ». 8 juillet 2013. LAM/ IEP de Bordeaux. Journée d'étude *Politique africaine*/ ACPA « Propriété et citoyenneté dans l'Afrique des villes », 8 février 2013. LAM/IEP de Bordeaux.

Coordination de l'atelier d'écriture pour 4 chercheurs juniors, ANR Xenafpol en collaboration avec l'IFRA-Ibadan, Université d'Ibadan, 16-17 janvier 2013.

Co-organisation de l'atelier d'écriture de la revue *Politique africaine* à Dakar pour huit chercheurs juniors africains en collaboration avec l'AFD 4-7 décembre 2012.

Conférences grands publics et expertise

- « Alternance démocratique, défis sécuritaires et récession économique au Nigeria », Conférence Omer CERI, 30 novembre 2017.
- « Les villes coloniales en Afrique du sud », Colloque du Musée du quai Branly sur Les mondialisations africaines dans l'histoire, 20-21 avril 2017.
- « Violences, mobilisations et sécurité en Afrique du Sud », Conférence Omer CERI, 10 mars 2016.
- « La fabrique de la xénophobie », séminaire d'actualité du LAM, Musée d'Aquitaine, 12 Novembre 2015.
- « Les politiques d'exclusion xénophobe en Afrique » Colloque ANR Suds. Les enjeux du développement dans les suds aujourd'hui Paris, Ministère des affaires étrangères et du développement internationale, 13-14 janvier 2015.
- « La ville en Afrique miroir du monde », Arc en rêve, Bordeaux 16 avril 2013.
- « Emergents d'Afrique anglophone ». Commission des affaires étrangères de l'Assemblée nationale, Assemblée nationale, 30 janvier 2013.
- « La ville en Afrique et les sciences sociales : débats, enjeux et perspectives » conférence organisée par l'AFD et les revues *Afrique contemporaine* et *Politique africaine* dans le cadre d'Africités, Université de Dakar, 6 décembre 2012
- « Nigeria : le réveil d'un grand africain ». Conférence devant le club d'entreprises OMER (Observatoire Mondial des Enjeux et des Risques), CERI, 15 juin 2012.

Publications dans des revues sans comité de lecture et ouvrages de synthèse

- « Victoire de l'opposition à l'élection présidentielle au Nigeria : quand la surprise défie les obsessions médiatiques », Blog Lamenparle, avril 2015.
- « Une histoire à contretemps », *Question internationale*, numéro sur L'Afrique du Sud. Une émergence en question, Paris, La documentation française, janvier-février 2015, n° 71.
- « Nigéria : la démocratie en dépit de la violence ». *Diplomatie. Affaires stratégiques et relations internationales*, n° 56, mai juin 2012, p.68-69.

Article « Nigeria » L'Etat du Monde, Paris, La Découverte, 2004-2012.

- "Colonialism", in Bertrand Badie, Leonardo Morlino, and Dirk Berg-Schlosser (eds.), *International Encyclopedia of Political Science*, Sage, London and Los Angeles. 2011
- « Le Nigeria est-il encore gouvernable ? » *Alternative Internationale*, hors-série n° 8, décembre 2010.
- « Le Nigeria des élections à jeu ouvert », Alternatives internationales, Avril 2007.
- « Afrique : les tendances de la période » in L'Etat du Monde 2008, Paris, La Découverte, 2007.